

Crítica de la violencia política de los 70

Graciela Fernández Meijide

Sudamericana

Libreria Garcia Cambeiro

GRACIELA FERNÁNDEZ MEHIDE nació en Buenos Aires, en 1931. Es profesora de francés, actividad que ejerció hasta 1976, cuando desapareció su hijo Pablo. A partir de entonces comenzó a colaborar con la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos v en 1983 integró la Conadep. En 1993 fue elegida diputada por la Capital Federal v al año siguiente participó de la Asamblea Constituvente que reformó la Constitución. Luego fue senadora y presidió la Convención Estatuvente. En 1997, va conformada la Alianza, fue elegida diputada por la provincia de Buenos Aires hasta 1999. cuando fue designada ministra de Desarrollo Social. Desempeñó ese cargo hasta marzo de 2001. Publicó los libros La ilusión (Sudamericana, 2007) y La historia íntima de los derechos humanos en la Argentina (Sudamericana, 2009).

## ÍNDICE

Agradecimientos	9
Por la historia, por Beatriz Sarlo	11
Prólogo, por Pablo Avelluto	15
Introducción. ¿Por qué este libro?	19
Capítulo I	
Fin del Estado de Bienestar	27
La Revolución Cubana	29
Enamoramiento de las juventudes	31
Capítulo II	
Golpes de Estado en la región	35
Guatemala	36
Brasil	38
Chile	39
Uruguay	41
Argentina	43
¿El huevo de la serpiente?	44
La resistencia peronista	47
Gobiernos constitucionales débiles y golpes militares	49
El "shock autoritario"	53
El Cordobazo	57

Capitulo III	
Politización de la juventud en Latinoamérica	59
¿Quiebre generacional o de experiencias políticas?	63
La Iglesia Católica y los reclamos de equidad social	64
Aparecen las organizaciones armadas	66
Brasil	66
Uruguay	72
Chile	78
Lucha armada o construcción política.	
Las dos vías para el acceso al poder	85
Capítulo IV	
En la Argentina	87
Los puntos de no retorno para una tragedia nacional	88
La fe en la revolución	91
Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT)	95
Capítulo V	
Organizaciones armadas peronistas	105
Los Uturuncos	108
Las Fuerzas Armadas Peronistas (FAP)	109
Las Fuerzas Armadas Revolucionaras (FAR)	112
Los Descamisados	114
Los Montoneros	116
Orígenes	117
Perón, el titiritero	124
Elecciones del 11 de marzo de 1973	128
Gobierno de Héctor Cámpora	131
Fin del "camporismo"	133
Pelea sin tregua	135
Muerte de Perón. Gobierno de Isabel	139
Escisiones	139
El avance de la AAA	140
El reflujo	143

Capítulo VI	
Final del atajo	149
La dictadura	
Capítulo VII	
La desmemoria	157
De la oscuridad a las urnas	159
La doble herencia	163
La economía	164
La deuda trágica	165
Capítulo VIII	
Investigación y justicia	
Brasil	173
Uruguay	175
Chile	180
La Teoría de los dos Demonios en la Argentina	183
¿Víctimas, militantes, héroes?	188
Fui militante	192
Seres humanos, no héroes	197
Bibliografía	207
f. 1:	207



¿Por qué nos pasó lo que nunca debió habernos pasado? Con esta pregunta, Graciela Fernández Meijide abre las entrevistas que realizó como parte de la investigación para este valioso y fundamental libro. Luego del camino que inició con La historia íntima de los derechos humanos en la Argentina, Meijide se sumerge en nuestra historia reciente para intentar comprender por qué algunos argentinos, sobre todo jóvenes, se involucraron en la lucha armada y cómo el Estado y la sociedad actuaron luego para tratar de curar las heridas provocadas, tanto en nuestro país como en Chile, Brasil y Uruguay. Los testimonios de Ricardo Lagos, Lucía Topolansky, Fernando Henrique Cardoso, Julio María Sanguinetti, Beatriz Sarlo, entre otros, se suman a las anécdotas personales de la autora y una minuciosa investigación para recomponer la atmósfera de época.

Eran humanos, no héroes es acaso el análisis más valiente y lúcido que se haya hecho sobre la violencia de los setenta. Meijide escribe desde el equilibrio que le otorga la experiencia vivida, como mujer política y militante de los derechos humanos y en especial como madre de Pablo, cuya desaparición fue el motor que impulsó no sólo su búsqueda, sino la lucha por la verdad y la justicia.

Este es un libro honesto que ojalá llegue a adolescentes y jóvenes para que, como dice Meijide, ayude a entender las decisiones desacertadas del pasado y pueda iluminar las elecciones del presente con perspectivas del porvenir.

